

# Primer hospital y primera Revista Pediátrica de México fundados por Miguel Otero en San Luis Potosí

Fernando Quijano-Pitman

(obra póstuma †)

Don Miguel Otero y Arce es una de las figuras médicas más sólidas de la medicina potosina y de la nacional. Hijo del notable jurisconsulto Don Mariano Otero, brillantísima figura del Foro Mexicano.

El Dr. Otero y Arce nació en México y llegó a San Luis Potosí como médico militar, Alcocer Andalón hizo un excelente estudio de su personalidad.<sup>1</sup> Las contribuciones originales del doctor Otero y sus investigaciones son múltiples y variadas, prácticamente en todas las ramas de la medicina y de la cirugía, fue fundador de hospitales y determinante en la fundación de sociedades culturales y científicas.<sup>2</sup>

Aquí solo se disertará sobre dos notables primicias médicas nacionales e internacionales hechas en San Luis Potosí.

En 1893 el doctor Otero fundó el primer hospital infantil del país y de América y de los primeros en el mundo, en San Luis. Fue foro de intensa actividad médico-quirúrgica, tenía como objetivos:<sup>3</sup>

- 1) Atender enfermedades de lactantes y hasta adolescentes de 15 años.
- 2) Abrir un consultorio médico-quirúrgico para atender niños enfermos.
- 3) Abrir un Dispensario para pobres de solemnidad.
- 4) Establecer un Centro de Socorros a domicilio..
- 5) Crear un departamento especial para niños ciegos.

En su informe de primer año de actividades declara:<sup>4</sup> "Tocante a cirugía, se operaron 90 enfermos con múltiples éxitos notables y muy pocos insucesos". Resaltan 35 operaciones oftalmológicas y la extirpación de una "enorme goma" del mediastino anterior que requirió la extirpación total del esternón y buena parte del pericardio fibroso; tiene esto un gran valor pues la primera pericardiectomía por pericarditis constrictiva la hizo Ludwig Rehn en 1920<sup>5</sup> y en Estados Unidos, Edward Churchill en 1920.<sup>6</sup> La indicación y el padecimiento fueron distintos pero ello no resta el gran mérito a Otero y a D. Fernando Ocaranza quién en 1913 hizo una pericardiectomía por proceso supurativo,<sup>7</sup> ambos mexicanos con bastante antelación a los extranjeros. Cuando el doctor Otero se mudó a la capital, se presentó como "cirujano pediatra" y fue uno de los iniciadores de esa rama en el país.

Publicó en San Luis durante 1896-97 los "Anales del Hospital Pediátrico de San Luis Potosí" la primera revista de pediatría del país y una de las primeras en todo el mundo.

Las actividades constructivas del doctor Otero fueron múltiples: como fundador de instituciones, de laboratorios, de sociedades, contribuyó original y brillantemente a todas las ramas de la medicina; el gran Louis Pasteur le envió un retrato dedicado a D Miguel como reconocimiento a sus actividades en la elaboración de la vacuna antirrábica.

Don Miguel Otero y Arce es un gran honor para la medicina potosina y nacional.

† El Dr. Fernando Quijano Pitman falleció el 18 de septiembre de 1999.

## Referencias

1. **Alcocer Andalón A.** El Dr. Miguel Otero Y Arce. Bibliografía. Biblioteca de Historia Potosina. Cuaderno 27. Academia de Historia Potosina. 1973.
2. **Otero M.** Preliminares y bases para la Fundación de una Sociedad Científica y Literaria en San Luis Potosí Folleto. 1897.
3. **Otero M.** El Hospital Infantil en San Luis Potosí. Proyecto que tiene por objeto remediar una situación urgente, la necesidad moral y patriótica para cuya realización se convoca a la sociedad mexicana en nombre del Cuerpo Médico Potosino. Folleto de 150 páginas con un plano del proyectado Hospital Infantil. 1891.
4. **Otero M.** Actividades desarrolladas en el Hospital Infantil de San Luis Potosí. "El Estandarte". 1894;24;X1:9.
5. **Rehn L.** citado por Johnson L. History of Cardiac Surgery, Pag. 36, The John Hopkins Press. Baltimore Md. 1970.
6. **Chrchill ED.** Decortication of the Heart. Arch. Surg. 1929;19:1457.
7. **Ocaranza F.** La Novela de un Médico y Fisiología Especial. 1936. Ed. Méndez Oteo.